
觀塘區議會文件第 13/2019 號  

（第 20 次會議： 28.2.2019）  

 

觀塘地區管理委員會  

主席就 2019 年 2 月 15 日舉行的  

第 236 次會議主要議項報告  

 

本文件旨在報告觀塘地區管理委員會（下稱「區管會」）

於 2019 年 2 月 15 日舉行的會議上所討論的事項。  

 

 

區管會第 235 次會議討論事項進度報告  

 

2. 委員備悉有關報告內容。  

 

 

觀塘地區主導行動計劃 2018/19 年度報告  

 

3. 觀塘民政事務處（下稱「民政處」）表示，觀塘區地區主

導行動計劃 (下稱「計劃」)在 2018/19 年度的工作主要為於 97 個位

置（一）加強滅蚊／剪草／滅鼠，（二）處理店舖阻街並於 18 個

位置加強街道清潔，以及（三）透過民政處聯同區議會及觀塘區各

分區委員會，舉辦一連串的公眾活動，包括將貼及郵寄海報、懸掛

橫額、向居民及區內所有中學／小學／幼稚園／幼兒園派送防蚊液

／防疫包／宣傳單張／紀念品，以及舉辦同樂日活動等，加深居民

對計劃的認識，以及宣傳更多有關防治蚊蟲鼠患和保持環境衞生的

資訊。參與部門包括食環署、康文署、房屋署、地政總署及路政署

在不同層面開展工作，並取得一定成果。觀塘區於 2018/19 財政年

度在計劃下所獲的 350 萬元運作撥款，將全數善用。整體來說，社

區對計劃表示支持，認同各項工作宜持續進行。而鑑於傳染病活躍

程度在本港持續，建議觀塘區於 2019/20 年度，爭取增加地區主導

行動計劃撥款至 361 萬 5 千元，繼續防治蚊蟲鼠患和在社區宣傳防

疫的工作，深化居民對環境衞生的警覺。   

 

4. 委員對食物環境衞生署（下稱「食環署」）在地區進行防

止蚊蟲鼠患的工作表示讚賞。委員認為要持續有關工作的成效，業

主立案法團負責人或管理公司須要明白防止蚊蟲鼠患的重性，並在

負責大廈進行預防蚊蟲鼠患的工作。委員建議在地區舉辦一至兩埸



的簡介會，邀請業主立案法團負責人或管理公司出席，向他們講解

防止蚊蟲鼠患的重要性和介紹有關的預防方法。   

 

5. 另外，委員表示每年區議會舉辦的清潔大廈比賽都得到業

主立案法團負責人和管理公司的大力支持，參加踴躍。為希望各大

廈能持續防止蚊蟲鼠患的工作，委員計劃向區議會屬下環境及衞生

委員會提出建議，在來年舉辦的清潔大廈比賽遴選過程中，加入出

席防止蚊蟲鼠患簡介會的原素。   

 

6. 主席感謝委員的提議，並表示會約同食環署在觀塘地區主

導行動計劃 2019/20 年度舉辦有關的簡介會。主席又表示計劃能順

利進行，實有賴社區和部門的衷誠合作。為此，他多謝各委員積極

提出意見，並且身體力行參與計劃和宣傳活動。同時，他亦多謝參

與部門充分配合開展實際行動。主席表示希望來年計劃可以秉承現

有成績，繼續處理社區所關心的問題。  

 

7. 委員備悉文件及一致通過計劃在 2019/20 年度繼續防止蚊

蟲鼠患和在地區宣傳防疫的工作。  

 

 

觀塘區各項工務工程進展報告  

 

8. 委員備悉有關文件內容。  

 

 

觀塘區議會及其屬下各個委員會會議主要議項  

 

9. 委員備悉有關文件內容及提供意見如下 :  

 

觀塘區學額問題  

 

10. 委員表示觀塘區有學校要增加學額來應付區內學額不足的

問題，而區內的有時限學校卻根據營運時間表快將陸續停辦，情況

並不理想。故此，要求教育局放寬區內有時限學校的營運時間，以

應付學額不足的問題。另外，委員建議舉行特別會議與教育局討論

區內學額問題並期望民政事務處協助邀請教育局高層出席。   

 

 



11. 教育局代表表示預計全港對小一學額的需求在 2018/19 學

年達至高峰後，於 2019/20 學年會顯著下降。設立有時限學校是應

付學位需求短暫上升的其中一項過渡性安排。至於區內有時限學校

的情況，教育局一直與區內小學校長及有關學校持分者協調。此

外，本學年 (截至 2019 年 1 月底 )觀塘區要求插班的個案不多，並

經已全部處理。教育局代表備悉委員的關注並會向學位分配委員會

反映，以便委員會考慮有時限學校的未來發展。   

 

12. 主席備悉委員建議舉辦特別會議討論區內學額問題，民政

處會加以跟進。   

 

 

觀塘區各個分區委員會會議紀錄  

 

13. 委員備悉有關文件內容。  

 

 

其他事項  

 

定安街渠管淤塞問題  

 

14. 委員表示關注舊樓的渠管，例如地渠等容易受週邊環境影

響出現淤塞。委員以定安街的舊樓為例，過去十多年來都沒有出現

渠管淤塞的問題，證明渠務署的工作成效良好。但自從附近開始進

行建築工程，附近舊樓的渠管開始出現淤塞的情況。另外，後巷的

渠管亦發出臭味，在高用水量的時候污水更溢出地面。因此，委員

要求渠務署加強疏導建築地盆附近的渠管，避免沙泥積聚，影響鄰

近樓宇的渠道暢通。   

 

15. 主席明白委員的關注，民政處會向渠務署反映委員的意見。 

 

定安街違例泊車的問題  

 

16. 委員指出定安街違例泊車的情況嚴重。街道兩旁時常泊滿

車輛，導致大型車輛包括救護車未能通過，嚴重影響居民安全和日

常生活。 故此，委員期望警方加強執法，檢控定安街的違例泊車，

以改善有關情況。   



17. 警務處代表表示秀茂坪警區為針對定安街違例泊車問題已

成立專案處理。目前幾乎每天都派員巡查有關街道，並對違例停泊

的車輛作出檢控。假若違例泊車的情況持續，則需要其他部門積極

跟進，包括改善道路網絡及聯同其他部門採取聯合執法行動。  

 

「消防安全改善工程資助計劃」  

 

18. 委員歡迎政府伙拍市區重建局推出「消防安全改善工程資

助計劃」，協助及資助舊式商住樓宇業主，履行「消防安全 (建築

物 )條例」下提升樓宇消防安全的要求。委員表示該計劃深受業主

歡迎，申請者眾多。但委員相信每年財政年度終結時都會有業主未

能盡用獲批的資助額，造成浪費。故此，委員建議市區重建局放寬

有關計劃的申請要求，使更多業主受惠並能善用資助額。  

 

19. 主席明白委員的關注，民政處會向市區重建局反映委員的

意見。  

 

安達臣區升降機清潔  

 

20. 委員認為有關升降機的使用率十分高，在繁忙時間過後往

往容易出現清潔問題，情況並不理想。所以其日常清潔不應該按一

般的部門分工安排處理。委員表示，雖然明白部門現有的分工安

排，但長遠來說，仍希望可由單一部門主理整個升降機內部的潔淨

工作，以免影響清潔成效。  

 

21. 民政處代表表示，自上次區管會有委員提出有關問題後，

食環署和路政署在民政處的統籌下於 2019 年 1 月 30 日舉行了一次

聯合清潔行動。當日出席者包括兩位觀塘區議員和一位區議會屬下

交通及運輸委員會增選委員。食環署和路政署當日向有關議員 /委

員闡釋了 (一 )食環署和路政署在清潔升降機的分工； (二 )食環署負

責打掃行人天橋地面包括升降機的地面，每天兩次；而路政署則負

責升降機內籠的清潔，包括打掃和用水清潔內壁，每天一次；以及

(三 )議員提議由單一部門負責升降機清潔涉及全港的升降機清潔

分工，屬於部門層面事宜，超出地區層面可以處理。議員 /委員在

聽取部門闡釋後表示滿意。   

 



22. 委員對食環署確切加強清潔升降機表示讚許，但認為路政

署有空間加強潔淨工作以維持升降機的清潔度。此外，委員要求路

政署提供恆常清潔時間表以供參閱。委員亦表示明白升降機的清潔

分工屬於全港性的分工安排，超出地區層面，所以會循其他途徑反

應訴求。   

 

23. 主席同意安達臣區升降機使用率高，所以會提醒有關部門

做好升降機的清潔工作並提議路政署除使用清水清潔升降機內壁

外，亦可考慮使用一些有效的清潔劑協助清潔。另外，亦會向路政

署反應委員的意見及請署方提供清潔時間表以供委員參閱。    

 

持續加強滅鼠  

 

24. 委員表示得悉食物及衞生局計劃試驗新的滅鼠策略，有關

方法強調協作，並會率先在九龍西的公共屋邨試行。委員認為觀塘

區公共屋邨密集，故此要求房屋署聯同食環署爭取在觀塘區施行這

個新的協作計劃，運用新的滅鼠方法。另外，委員表示牛頭角上邨

鼠患嚴重。  

 

25. 食環署代表表示署方一直有就防蚊及滅鼠工作與其他相關

部門保持緊密協作，並且每年舉辦跨部門的滅鼠運動，以加強防治

鼠患及提醒市民防治蟲鼠的重要性。如在公共屋邨發現鼠患，署方

或房屋署會根據現時恆常的做法作出跟進，署方會為有關機構或政

府部門提供技術建議。此外，署方會查詢九龍西公共屋邨滅鼠協作

新計劃在本區試行的可行性及有關的時間。  

 

26. 房屋署代表表示假若食環署推行消滅鼠患的協作新計劃，

署方定會加以配合。此外，署方會加強檢視牛頭角上邨的鼠患問

題，改善有關情況。   

 

27. 另外，有委員分享經驗，認為防止鼠患不能單靠政府的工

作。各業主立案法團和物業管理公司都應該負起防止鼠患的工作，

在所負責的大廈進行滅鼠和防鼠。委員認為即使由領展物業管理公

司負責的大廈，亦可要求他們加強滅鼠工作。業主和租客亦需保持

環境衞生清潔。大家同心協力才能有效防止鼠患。   

 



 「人人暢道通行計劃」  

 

28. 委員對政府投放資源推行「人人暢道通行計劃」表示讚賞，

認為有關計劃確實有助社區加建無障礙通道設施。但委員關注到部

份已出售的公共屋邨，例如德田邨便要由業主立案法團負責興建無

障礙通道設施，但這些法團大多缺乏財政能力負擔建設費用。故

此，委員希望有關部門關注這些屋邨的情況，利用「人人暢道通行

計劃」在平田邨平真樓對出興建升降機連接德田邨德隆樓，方便居

民出入。    

 

29. 主席表示區內的興建升降機問題均由區議會屬下的交通及

運輸委員會處理，故此提議有關的興建升降機建議交由該委員會審

議及考慮安排實地視察。   

 

30. 委員表示同意主席的建議。   

 

觀塘海濱花園單車行人「共融通道」  

 

31. 委員表示「共融通道」試驗計劃於去年底結束後，觀塘海

濱花園範圍內已不能踩踏單車。委員查詢是否有市民仍然違規在該

處踩踏單車及改善方法。  

 

32. 康樂及文件事務署 (下稱康文署 )代表表示由土木工程拓展

署在觀塘海濱花園推行的｢共融通道｣試驗計劃｣已於 2018 年 12 月

31 日結束。土木工程拓展署早已在計劃結束前把有關｢共融通道｣

試驗計劃｣結束的訊息上載於該署網頁；以及在觀塘海濱花園內張

貼相關告示，以便市民知悉試驗計劃結束及觀塘海濱花園範圍內嚴

禁騎單車的訊息。如發現有市民於上述花園內騎單車，康文署場地

職員會勸喻市民花園內嚴禁騎單車和提示有關｢共融通道｣試驗計

劃結束的訊息。因應委員的關注，康文署會於上述花園內多加張貼

有關｢共融通道｣試驗計劃｣結束及嚴禁騎單車的告示。   

 

安達臣區石礦場用地發展計劃  

 

33. 委員表示房屋署助理署長於 2019 年 2 月 13 日到訪區議會

介紹有關的發展計劃。根據安邨達和安泰邨的發展經驗，發展新區



需要有完善的交通配套安排，尤其是該發展計劃將會在區內興建人

工湖，勢必吸引外來人士進入該區。雖然該區位處西貢區議會範

圍，但進入該區的人士不少都會途經觀塘區，對本區的交通運輸構

成更大的壓力。另外，教育局需在該區同步提供足夠的中 /小學額

滿足區內適齡學生的需要，避免好像水泉澳邨的學生一樣要跨區上

學。委員認為東九龍鐵路線必須同步開通，否則不會支持有關的發

展計劃。委員亦提議在該區的西邊興建行人天橋連接安泰邨，方便

居民到秀茂坪邨購物。   

 

34. 有關部門備悉委員的意見。   

 

基督教聯合醫院附近的交通安排  

 

35. 委員感謝觀塘民政事務處民政事務助理專員安排食物衞生

局局長和公務員事務局局長參觀基督教聯合醫院的設施和服務。委

員表示隨著醫院的擴建工程完成，更多人士到訪醫院，導致附近的

交通不勝負荷，例如協和街相信會更加擠塞。因此，委員建議在秀

明道公園興建升降機連接醫院方便市民出入。委員希望康文署可以

配合工程，在秀明道公園開設新的出入口。由於工程亦涉及房屋署

管轄的斜坡，委員希望房屋署能加以配合。     

 

36. 有關部門備悉委員的意見。  

 

發展再生能源  

 

37. 委員關注到政府為達到 2030 年減低碳排放量的目標，撥出

資源給各政府部門在天台設置太陽能板。但觀塘區的政府物業還未

有增設相關設施。故此，希望觀塘區的政府物業例如各社區會堂和

社區中心可以盡快設立相關設施。   

 

38. 主席表示會向相關部門查詢有關情況。    

 

 

觀塘民政事務處  

2019 年 2 月   


